

## FENTANILO: NUESTRA JUVENTUD EN CRISIS



**Muestra de fentanilo arco iris**

*Fuente: Imagen libre de derechos de la Administración para el Control de Drogas de los Estados Unidos (DEA, por sus siglas en inglés)*

### RESUMEN

El Gran Jurado Civil del Condado de Monterey (CGJ, por sus siglas en inglés) inició una investigación sobre la crisis del fentanilo en el condado. La investigación examinó hasta qué punto las escuelas públicas del condado de Monterey y otros socios proporcionan educación sobre la concienciación y la prevención del fentanilo en la comunidad.

La epidemia de fentanilo es una crisis de salud pública. Según una encuesta de Rand publicada en febrero de 2024, más del 40% de los estadounidenses conoce a alguien que ha muerto por sobredosis de drogas. En 2022, las sobredosis de drogas fueron la principal causa de muerte tanto en hombres como en mujeres de 25 a 54 años en California. Entre los adultos jóvenes de 15 a 24 años, fue la segunda causa de muerte. Según los expertos en la materia, un enfoque eficaz para esta crisis es una mayor concienciación de la comunidad, especialmente de nuestros jóvenes vulnerables.

La investigación del CGJ arrojó áreas de preocupación. Las disparidades de financiación entre distritos escolares limitan:

- la ampliación de la concienciación sobre los opiáceos más allá de los Códigos de Educación de California
- la financiación de los valiosos servicios que ofrecen las agencias de educación sobre drogas
- la creación de espacios seguros en los campus en beneficio de la salud mental de los jóvenes
- la capacitación del personal para administrar Narcan (o naloxona), el antídoto médico contra el fentanilo
- la aplicación de programas entre iguales y de liderazgo juvenil como herramientas para sensibilizar a los estudiantes, dar voz a los jóvenes y mejorar los resultados en materia de salud mental

Aunque el Condado de Monterey recibió más de 2 millones de dólares de los fondos de liquidación de opioides en 2022 y 2023, aún no ha aprobado el plan final para la asignación de los fondos. Este retraso en la financiación compromete la capacidad de respuesta equitativa en todo el condado a la crisis del fentanilo y pone vidas en riesgo. El CGJ recomienda la acción inmediata por parte del Departamento de Salud del Condado de Monterey (MCHD, por sus siglas en inglés) para traer su plan final para la asignación equitativa de los dólares de liquidación de opioides designados para todos los gobiernos locales del Condado de Monterey ante la Junta de Supervisores (BOS, por sus siglas en inglés) para su rápida revisión y aprobación.

El CGJ recomienda además que todas las escuelas medias y secundarias del condado prioricen el pleno cumplimiento de la Ley del Senado 10 (SB10, por sus siglas en inglés), la Ley de Melanie, mediante la actualización de los planes de seguridad con protocolos de sobredosis, la mejora de la disponibilidad de Narcan y la accesibilidad a los recursos de fentanilo. Por último, el CGJ aboga por la creación de más centros de bienestar y programas de liderazgo juvenil para mejorar tanto la salud mental y los resultados de sensibilización sobre el fentanilo.

La Oficina de Educación del Condado de Monterey (MCOE, por sus siglas en inglés) y el programa Montage Health's Prescribe Safe (MHPS) han creado coaliciones interinstitucionales que llevan a cabo iniciativas de concienciación y prevención en todo el condado. La colaboración continua entre MCOE y MHPS es vital para reducir la vulnerabilidad del Condado al peligro del fentanilo ilícito. Se recomienda formalizar esta asociación.

## ANTECEDENTES

Según el Panel de Vigilancia de Sobredosis de California, la epidemia de opioides comenzó en 2000 con la primera oleada de muertes por sobredosis relacionadas con el consumo de opioides prescritos, seguida de una segunda oleada debida a sobredosis de heroína. El fentanilo está impulsando ahora la tercera oleada, la más mortífera, de la epidemia de opioides.



**Dosis letal de fentanilo (2 miligramos)**

*Fuente: imagen libre de derechos del  
Departamento de Control de Drogas  
(DEA)*

El fentanilo farmacéutico es prescrito por un médico para tratar dolores intensos, como los que se producen tras una intervención quirúrgica. La actual epidemia de opiáceos está causada por el fentanilo producido ilegalmente y vendido en las calles. El fentanilo ilícito suele mezclarse con otras drogas como la heroína, la cocaína y las metanfetaminas, y es

muy adictivo. Cuando se mezcla con otras drogas o con píldoras de prescripción falsificadas, como Xanax o Percocet, el fentanilo es casi imposible de detectar. Es insípido, inodoro y mortal en pequeñas cantidades. A menudo, las personas no son conscientes de que están tomando medicamentos contaminados con cantidades letales de fentanilo, lo que aumenta el riesgo de sobredosis accidental o muerte. Los medicamentos falsificados son responsables de un aumento espectacular de las lesiones y muertes por sobredosis relacionadas con opiáceos, sobre todo entre adolescentes y adultos jóvenes.

La Naloxona, también llamada Narcan, es un aerosol nasal que se utiliza para revertir las sobredosis de opiáceos. Su uso es seguro y no tiene efectos secundarios, incluso si la persona no está sufriendo una sobredosis. Con el aumento de las sobredosis accidentales relacionadas con el fentanilo, que pueden producirse en cualquier momento y lugar, los expertos recomiendan que todo el mundo lleve consigo naloxona para salvar vidas.

Los últimos datos publicados el 1 de marzo de 2024 en el Tablero de Vigilancia de Sobredosis de California confirmaron que las tasas de sobredosis volvieron a aumentar en el condado de Monterey durante el período de 12 meses que finalizó en el segundo trimestre de 2023, haciendo de 2023 un año más mortal que 2022. Los jóvenes son un grupo especialmente vulnerable, debido a la experimentación con drogas relacionada con la edad, la falta de conciencia sobre la letalidad del fentanilo y su amplia disponibilidad, y el acceso a sitios de medios sociales como Snapchat e Instagram para la compra de drogas. En 2019, Monterey, Pacific Grove y Seaside sufrieron la angustia de sobredosis de adolescentes debido a píldoras con fentanilo. Estas muertes de adolescentes son traumatizantes para los miembros de la comunidad en todo el Condado.

El CGJ lanzó una investigación sobre la epidemia de opioides para evaluar los esfuerzos para reducir las sobredosis de jóvenes a través de los esfuerzos de mitigación de fentanilo (sensibilización, educación y prevención) en los distritos escolares del Condado de Monterey. Con una matrícula de 77.387 estudiantes, la Oficina de Educación del Condado de Monterey (MCOE) proporciona supervisión, orientación y capacitación a

todas las escuelas públicas y concertadas. Según el sitio web de la MCOE, la población estudiantil vulnerable del condado de Monterey incluye: 75% en desventaja socioeconómica, 34% aprendices de inglés, 10% estudiantes con discapacidades, y 9% jóvenes sin hogar, y 4% estudiantes migrantes. Los fondos del acuerdo de opioides otorgados a California para la remediación de opioides priorizan las asignaciones para los jóvenes vulnerables.

La demografía estudiantil del Condado también influye en la financiación que los distritos escolares reciben del Estado de California. Hace varios años, el Estado revisó la metodología de financiación e introdujo la Fórmula de Financiación de Control Local (LCFF, por sus siglas en inglés). Ahora los distritos tienen más autoridad para diseñar presupuestos basados en las necesidades de sus estudiantes.

#### Fondo de Compensación para los Opioides (OSF, por sus siglas en inglés)

En 2018, el condado de Monterey se unió como demandante principal en la demanda federal contra 24 de los mayores fabricantes y distribuidores farmacéuticos de opioides con prescripción. El caso se resolvió en un tribunal federal en 2021. Se cerraron acuerdos de conciliación nacionales sobre opioides por más de 50.000 millones de dólares contra 16 empresas. Los términos de los acuerdos especifican que los fondos se destinarán a esfuerzos de remediación de opioides, tales como estrategias de prevención y tratamiento de la adicción.

El Departamento del Tesoro del Estado de California creó el Fondo de Compensación para los Opioides (OSF, por sus siglas en inglés), donde se depositarán las sentencias federales. El Departamento de Servicios de Salud del Estado (DHCS, por sus siglas en inglés) es la agencia supervisora de estos fondos. El director del Departamento de Salud del Condado de Monterey (MCHD) es el contacto principal designado para el Condado de Monterey, preparando el terreno para que el Condado y sus 12 ciudades reciban los desembolsos actuales y futuros.

El condado recibió desembolsos en noviembre de 2022 del "Fondo de la Cuenta de Disminución de California" asignados a todas las ciudades y condados participantes que deben utilizarse para la prevención, el tratamiento y la educación en materia de drogas. En febrero de 2023, el condado de Monterey recibió fondos destinados

exclusivamente a los demandantes de plomo. Estos fondos se utilizarán para futuros esfuerzos de remediación de opioides. Los periodos de concesión duran hasta dieciocho años y varían en cuanto a los importes.

En marzo de 2023, el Departamento de Salud de Monterey presentó un plan integral y estrategias para la asignación de estos fondos. El BOS y el MCHD todavía tienen que asignar 2,7 millones de dólares en fondos de liquidación de opioides del Condado recibidos del Estado.

## **METODOLOGÍA**

El CGJ entrevistó a representantes familiarizados con las operaciones de varios distritos escolares del condado de Monterey, así como el MCOE para entender la capacidad de respuesta de los distritos escolares a la crisis de opioides. El CGJ también habló con individuos de agencias que trabajan en asociación con estas entidades. El CGJ revisó los presupuestos de las agencias, los acuerdos contractuales y los programas de salud y seguridad.

El CGJ consultó los sitios web de las agencias y realizó investigaciones sobre los Códigos de Educación de California, la legislación, los recursos en línea relacionados con los opioides, incluido el Tablero de Vigilancia de Sobredosis de California, el Departamento de Control de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés), la Subdivisión de Prevención de Sustancias y Adicciones del Departamento de Salud Pública de California (CDPH, por sus siglas en inglés) y el Departamento de Servicios de Atención Médica de California (DHCS, por sus siglas en inglés) en relación con el OSF. También se revisaron informes anteriores del Gran Jurado de California relativos a este tema.

El CGJ seleccionó cuatro distritos escolares que dependen del MCOE: el Distrito Escolar Unificado de la Península de Monterey (MPUSD, por sus siglas en inglés), el Distrito Escolar Unificado de Pacific Grove (PGUSD, por sus siglas en inglés), el Distrito Escolar Secundario de Salinas (SUHSD, por sus siglas en inglés) y el Distrito Escolar Unificado de Soledad (SUSD, por sus siglas en inglés). Tanto el MPUSD como el PGUSD se han visto afectados por sobredosis de fentanilo entre sus alumnos. SUHSD es el distrito más grande y SUSD es un distrito más pequeño. El CGJ también

vio vídeos de estudiantes y presentaciones sobre el fentanilo y revisó materiales de formación.

## **DISCUSIÓN**

El CGJ inició su investigación con la urgencia de comprender cómo estaban respondiendo los organismos del condado a la actual crisis del fentanilo.

### Iniciativa Montage Health Prescribe Seguro (MHPSI, por sus siglas en inglés)

Montage Health Foundation financia la Iniciativa, que comenzó en 2014 en respuesta al aumento de las muertes por sobredosis de opioides con receta. Al darse cuenta de los beneficios de un enfoque colectivo de la epidemia, la Iniciativa reunió a socios de todo el condado. En la actualidad, más de 35 organismos de los sectores sanitario, policial, escolar y empresarial participan en esta coalición multiinstitucional, dirigida por médicos de urgencias especializados en adicciones. En 2018, los casos de sobredosis de opioides recetados habían disminuido en el condado de Monterey.

Sin embargo, las muertes por sobredosis en el condado de Monterey aumentaron drásticamente entre 2018 y 2021. El fentanilo ilegal que inundaba el mercado estaba provocando el repunte de sobredosis y muertes.

La Iniciativa estableció nuevos objetivos para hacer frente a la urgencia de la crisis del fentanilo:

- crear y proporcionar recursos para jóvenes y familias
- educar a la comunidad y a los profesionales médicos
- mejorar la seguridad de los medicamentos recetados
- reducir la prescripción inadecuada de analgésicos y sedantes
- aumentar el acceso de la comunidad al tratamiento de adicciones

El MHPS es un líder reconocido en el Condado por sus asociaciones proactivas, iniciativas y materiales de recursos para las escuelas. Durante la investigación del CGJ, los recursos relacionados con el fentanilo se expandieron.

### Subvención Comunidades sin Drogas

El objetivo de esta subvención plurianual, concedida por la fundación Montage Health, es hacer frente al abuso de sustancias por parte de los jóvenes mediante la colaboración comunitaria. La Iniciativa seleccionó al MPUSD como su socio. En mayo de 2021 se completó una evaluación de las necesidades de los estudiantes. Esta información ayudó a informar los planes del Distrito. Además, se han creado Consejos de Liderazgo Juvenil en las tres escuelas secundarias del MPUSD. Los estudiantes del Consejo Juvenil sirven como mentores para los estudiantes de la escuela media. También colaboran con la Iniciativa para compartir su perspectiva juvenil a medida que se desarrollan futuros programas y materiales, para incluir una Política de Prevención de Drogas y Alcohol actualizada para todo el distrito. El objetivo de la subvención es cambiar la cultura escolar para que los alumnos puedan hablar abiertamente de cuestiones relacionadas con la salud mental y el consumo y abuso de sustancias.

#### Oficina de Educación del Condado de Monterey (MCOE)

El MCOE proporciona orientación y recursos a los distritos escolares públicos del condado. Cada distrito determina sus propias prioridades de programación educativa en función de las necesidades locales y de la población estudiantil. Esto produce una variación en los niveles de financiación entre los distritos escolares y la capacidad de respuesta a los desafíos educativos urgentes.

La valiosa educación sobre la prevención del fentanilo no está disponible para todos los estudiantes en todas las escuelas del condado. Algunas escuelas pueden permitirse que profesionales impartan educación sobre el fentanilo durante el día escolar para complementar la instrucción, y otras no. Como mínimo, los estudiantes reciben educación de concientización sobre drogas durante sus clases de educación física de un miembro del personal acreditado, no de un profesional de educación sobre drogas. Esto se relaciona con las clases obligatorias de educación para la salud, según el Código de Educación de California 51890; sin embargo, estas clases se centran más en el alcohol, el tabaco, la marihuana y el vapeo, que en la concientización y prevención de opioides/fentanilo. Los distritos con escasez de fondos pueden tener contratos limitados o no tener contratos con socios sin fines de lucro para aumentar el enfoque basado en estándares dentro de un distrito. Además, el MCOE no recibe

ninguna financiación específica para la enseñanza de la prevención del fentanilo y las drogas.

### Coalición de Escuelas y Comunidades Seguras y Saludables del Condado de Monterey (MCSHSCC, por sus siglas en inglés)

En 2022, EL MCOE lanzó la Coalición de Escuelas y Comunidades Seguras y Saludables del Condado de Monterey en respuesta a la crisis del fentanilo y otros problemas de seguridad. Al igual que la Iniciativa Prescribe Seguro, la Coalición es una colaboración multi-agencia de distritos escolares, escuelas charter, equipos de emergencia, organizaciones comunitarias, departamentos del condado y entidades enfocadas en la juventud. El objetivo de la Coalición es desarrollar recursos y servicios integrales para abordar las necesidades y los desafíos de la seguridad escolar en todo el condado, pero más recientemente ha priorizado la concientización y la prevención del fentanilo.

La Coalición trabaja con sus socios de la comunidad para estandarizar políticas y protocolos, mejorar la comunicación y responder más eficazmente a las necesidades de salud mental y seguridad de los estudiantes. Durante este año académico, EL MCOE y sus socios de la coalición han organizado docenas de presentaciones para estudiantes, personal y padres sobre temas de concienciación sobre el fentanilo.

### Kit de Naloxona para Centros Escolares

En febrero de 2024, la coalición MCOE y la iniciativa Prescribe Safe desarrollaron, examinaron y lanzaron conjuntamente el kit de Naloxona para escuelas. Este kit ofrece una hoja informativa sobre los opioides y el fentanilo, herramientas de formación para administrar la Naloxona, consejos para establecer un programa de Naloxona en la escuela o la agencia, y más recursos. Los enlaces para acceder



**Naloxone/Narcan Spray Nasal**

*Fuente: imagen de archivo de Microsoft 365*

al kit están disponibles en los sitios web de ambos socios. La Iniciativa también producirá videos de capacitación sobre el fentanilo para los distritos escolares y los padres utilizando el estudio del Centro de Medios para el Arte, la Educación y la Tecnología de MCOE.

### Ley del Senado 10 (SB10) - Ley de Melanie

La SB10, conocida como "Ley de Melanie", se convirtió en ley en California en octubre de 2023. El proyecto de ley lleva el nombre de Melanie Ramos, una adolescente que murió de una sobredosis fatal de fentanilo en el baño de su escuela, sin saber que había tomado la droga.

El proyecto de ley SB10 exige que las escuelas que imparten clases del 7mo al 12vo grado actualicen sus planes de seguridad escolar para incluir protocolos específicos para prevenir y/o responder a emergencias por sobredosis de opioides. Este proyecto de ley también exige que el Departamento de Educación de California publique información en su sitio web que aborde la concienciación sobre los opioides.

La Ley de Melanie también recomienda que todas las Oficinas de Educación de los Condados establezcan grupos de trabajo sobre la educación relativa al fentanilo. El condado de Monterey ya está cumpliendo con la recomendación del grupo de trabajo de la ley a través de su Coalición. En cuanto a otros aspectos de la ley, algunos distritos escolares todavía cumplen mínimamente. Si bien la ley establece una línea de base, hay mucho espacio para ir más allá de los requisitos mínimos.



*Fuente: Imagen de archivo de Microsoft 365*

## Centros de bienestar

Los educadores, los profesionales de la salud, los especialistas en adicciones y, cada vez más, los padres se están dando cuenta de la necesidad de servicios de salud mental para los jóvenes. Abordar las necesidades críticas de salud mental de los jóvenes de nuestro condado es valioso para incorporarlo a los esfuerzos de concienciación y prevención de drogas.

Un centro de bienestar designado es un valioso activo para la salud mental. Se trata de un espacio idealmente situado en el campus para los estudiantes que buscan apoyo de un profesional de la salud mental o simplemente un espacio de retiro durante la jornada escolar. Un centro de bienestar no necesita estar en un edificio separado, sino simplemente ser un espacio seguro y accesible para los estudiantes.

El Distrito Escolar Unificado de Salinas (SUHSD, por sus siglas en inglés) actualmente ha designado Centros de Bienestar en ocho de sus diez campus, y los dos restantes están en desarrollo. Se trata de una inversión importante para el SUHSD, ya que el desembolso financiero ha sido considerable. No todos los distritos disponen de los medios financieros para reproducir centros de bienestar de esta naturaleza. Por ejemplo, el SUSD abrió recientemente un espacio de bienestar que solo está abierto durante la hora del almuerzo y los descansos, hasta que se contrate a un trabajador social. Sin embargo, este espacio puede tener un nivel de impacto similar al de los centros más caros de los campus del SUHSD. Cualquier esfuerzo para transformar y dotar de personal un espacio existente en el campus para cumplir con este propósito es una oportunidad para mejorar el bienestar de los estudiantes.

## Liderazgo juvenil / Programas entre iguales

Se han creado Consejos de Liderazgo Juvenil en los tres institutos del MPUSD, que colaboran con los socios para proporcionar valiosos aportes y sugerencias desde la



*Fuente: imagen de archivo de Microsoft 365*

perspectiva estudiantil. Las presentaciones de concienciación y prevención de drogas utilizadas en las asambleas escolares fueron elaboradas y aprobadas por los miembros del Consejo de la Juventud. Los adolescentes escucharán con más atención y con un mayor sentido de conexión con otros adolescentes

de su grupo de iguales que con los adultos. Del mismo modo, los programas entre iguales son una gran oportunidad para desarrollar las aptitudes de liderazgo y tutoría de los estudiantes. La puesta en marcha de programas de este tipo puede mejorar la salud mental de los estudiantes. También son herramientas vitales de concienciación y prevención del consumo de drogas.

## **HALLAZGOS**

- H1. La Coalición de Escuelas y Comunidades Seguras y Saludables del Condado de Monterey y la Iniciativa Prescribe Seguro de Montage Health son líderes en los esfuerzos de concienciación y prevención de drogas del Condado. Un acuerdo formal entre estas dos entidades podría mejorar la eficacia y garantizar la continuidad de la asociación.
- H2. El BOS no ha aprobado las asignaciones de fondos del Acuerdo de Opioides del Condado, mientras que el MCHD finaliza una Estrategia y Plan Integral para asignar estos fondos, poniendo vidas en riesgo.
- H3. La falta de disponibilidad de un espacio de bienestar dentro de las escuelas públicas del condado, ya sea una sala designada o un edificio separado, dotado de al menos un profesional de salud mental, es una oportunidad perdida para abordar las necesidades de salud mental.
- H4. Desde la implementación de la SB10 en enero de 2024, algunos distritos escolares no han revisado sus planes de seguridad para incluir protocolos de respuesta a sobredosis, poniendo en riesgo la salud y seguridad de los estudiantes.
- H5. Aunque los programas entre iguales y de liderazgo estudiantil juvenil que apoyan la concienciación sobre las drogas y la educación preventiva son herramientas eficaces para la participación de los estudiantes en este tema,

algunas escuelas no han puesto en práctica estos programas, poniendo a los estudiantes en situación de riesgo.

## **RECOMENDACIONES**

- R1. El MCOE y el MHPS formalizan su asociación mediante un acuerdo escrito para garantizar un liderazgo colaborativo continuo antes del 31 de agosto de 2024.
- R2. El MCHD finaliza su Estrategia y Plan Integral para asignar los fondos del Acuerdo de Opioides del Condado para la aprobación del BOS antes del 31 de julio de 2024.
- R3. El MCHD finalice los acuerdos de servicios para comenzar los desembolsos equitativos de los fondos del Acuerdo de Opioides del Condado a las agencias asociadas y distritos escolares antes del 31 de octubre de 2024.
- R4. El MCOE desarrollará estrategias con los distritos escolares para la implementación de espacios de bienestar en el campus con el personal adecuado para apoyar a los estudiantes con su salud mental y/o concienciación sobre las drogas para el 30 de noviembre de 2024.
- R5. MCOE requiere que todos los distritos escolares cumplan con SB10, mediante la actualización de los planes de seguridad escolar con la prevención de sobredosis, protocolos de respuesta, y la formación del personal antes del 31 de octubre de 2024.
- R6. El MCOE se asegurará de que todos los espacios educativos de cada distrito estén equipados con Naloxona, conocida como Narcan, para su uso por personal formado en caso de emergencia por sobredosis de opiáceos antes del 31 de agosto de 2024.
- R7. MCOE desarrollará un programa de formación y recursos para el personal del distrito con el fin de implementar programas de liderazgo juvenil y entre iguales para el 31 de diciembre de 2024.

## **SOLICITUD DE RESPUESTAS**

Las siguientes respuestas son necesarias en virtud de los artículos 933 y 933.05 del Código Penal:

De los siguientes órganos de gobierno en un plazo de 90 días:

- Junta de Supervisores del Condado de Monterey

- Hallazgo: H2
- Recomendaciones: R2 y R3

Del siguiente funcionario electo en un plazo de 60 días:

- Superintendente de Escuelas del Condado de Monterey
  - Hallazgos: H1 y H3-H5
  - Recomendaciones: R1 y R4-R7

## **RESPUESTAS SOLICITADAS**

De la siguiente persona:

- Director del Departamento de Salud del Condado de Monterey
  - Hallazgo: H2
  - Recomendaciones: R2-R3

Los informes emitidos por el Gran Jurado no identifican a las personas entrevistadas. La sección 929 del Código Penal exige que los informes del Gran Jurado no contengan el nombre de ninguna persona ni hechos que conduzcan a la identidad de ninguna persona que proporcione información al Gran Jurado.
--

## **GLOSARIO Y ACRÓNIMOS**

BOS	Junta de Supervisores del Condado de Monterrey
CDC	Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades
CDPH	Departamento de Salud Pública de California
DEA	Departamento de Control de Drogas
DHCS	Departamento de Servicios de Atención Médica de California
LCFF	Fórmula de Financiación de Control Local
MCHD	Departamento de Salud del Condado de Monterrey
MCOE	Oficina de Educación del Condado de Monterrey
MCSHSCC	Coalición de Escuelas y Comunidades Seguras y Saludables del Condado de Monterrey
MHPS	Montage Health Prescribe Seguro
MHPSI	Iniciativa Montage Health Prescribe Seguro
MPSUD	Distrito Escolar Unificado de la Península de Monterrey
OSF	Fondo de Compensación para los Opioides
PGUSD	Distrito Escolar Unificado de Pacific Grove
SUHSD	Distrito Escolar Unificado de Salinas
SUSD	Distrito Escolar Unificado de Soledad

## **BIBLIOGRAFÍA**

Drug Enforcement Agency (DEA) - Fentanyl “One Pill Can Kill” Campaign

<https://www.dea.gov/onepill>

Alison Athey Beau Kilmer Julie Cere “An Overlooked Emergency: More Than One in Eight US Adults Have Had Their Lives Disrupted by Drug Overdose Deaths”, *American Journal of Public Health* 114, no. 3 (1 de marzo, 2024): pp. 276-279.

<https://ajph.aphapublications.org/doi/abs/10.2105/AJPH.2023.307550?journalCode=ajph>

California State of Public Health Summary Report 2024

<https://www.cdph.ca.gov/Programs/OPP/CDPH%20Document%20Library/California-State-of-Public-Health-Summary-Report-2024.pdf>

CA Department of Healthcare Services (CHCS) - CA Opioid Settlements

<https://www.dhcs.ca.gov/provgovpart/Pages/California-Opioid-Settlements.aspx>

CA Department of Public Health (CDPH) - Substance and Addiction Branch: Fentanyl

<https://www.cdph.ca.gov/Programs/CCDPHP/sapb/Pages/Fentanyl.aspx>

CA Overdose Surveillance Dashboard - Monterey County Statistics

<https://skylab.cdph.ca.gov/ODdash/?tab=CTY>

Centers for Disease Control and Prevention (CDC) - Fentanyl Facts

<https://www.cdc.gov/stopoverdose/fentanyl/>

Drug Enforcement Agency (DEA) - Fentanyl Info for Teens

<https://www.dea.gov/onepill/teens>

Monterey County Office of Education (MCOE)

<https://www.montereycoe.org/>

Monterey County Office of Education (MCOE) 2022-23 Annual

<https://resources.finalsite.net/images/v1698941333/montereyk12caus/lar0e9cs2205isplnmei/2022-23AnnualReport.pdf>

Senate Bill 10 (SB10), Melanie’s Law

<https://legiscan.com/CA/text/SB10/id/2845936>